
财经事务及库务局局长会见传媒谈话全文（只有中文） 

2015 年 3 月 31 日（星期二） 

 

  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（三月三十一日）出席理柏

香港基金年奖 2015 后会见传媒的谈话全文： 

 

记者：有关沪港通，有没有放宽限制的空间，例如撤销五十万人民币的资

产限制？有没有这些考虑？ 

 

财经事务及库务局局长：有关沪港通（沪港股票市场交易互联互通机制试

点），我们有许多想法，都是研究如何提升沪港通。初步来说，我以往亦

曾提及，五十万人民币的资产限制并非我们的检讨步骤。自十一月开通以

来，沪港通的运作非常畅顺，无论是北上或南下的资金，随着市场熟习机

制，并了解政策后，参与沪港通两边的资金也有所增加。我相信随着市场

对沪港通更熟习，将有更多人使用沪港通。因此我们认为现时来说，仍未

需要这么快检讨五十万人民币的资产限制。至于沪港通的其他运作，我们

则正在检讨。 

 

记者：亚投行方面，香港有否正式递交意向书？ 

 

财经事务及库务局局长：香港特区已经在很早以前表示希望能加入亚投行

（亚洲基础设施投资银行），是在很早以前已表示了此意向，因此财政司

司长在其《财政预算案》演辞里，亦提到香港正探讨加入亚投行的可能性，

即是我们已经表达了意愿。当然，现时要待亚投行的筹备工作完成后，才

会知悉香港会以甚么形式加入。 

 

记者：加入亚投行对香港有何好处？ 

 

财经事务及库务局局长：市民也留意到亚投行最近成为国际焦点，很多国

家亦很希望加入，因为亚洲设施的投资，在未来应该会成为很大的经济发

展动力。许多亚洲国家需要基建，若有此融资渠道，并有这么多国家参与

发展亚洲基建，这是一个很大的经济发展机遇，亦是一个商机。香港作为

亚洲一个重要的国际金融中心，在这方面有角色可以发挥，所以我们在很

早以前已经表达希望参与，我在这两天亦说过，特区政府有官员以中国代

表团成员的身分（出席会议）了解筹备工作的进行。 

 

记者：有否时间表？ 

 



财经事务及库务局局长：现时未有时间表。 

 

记者：如果香港加入亚投行，可以甚么形式加入？ 

 

财经事务及库务局局长：因为章程的细节未定，我们要待细节确定后，才

会知道香港作为一个特区，身分应是甚么，这方面要待章程决定后才可界

定。亦由于这原因，目前仍未有香港加入亚投行的承担金额，这方面的数

字仍未有。 

 

记者︰香港需主动做些甚么以加入亚投行？ 

 

财经事务及库务局局长：第一，我们已经表示了意愿，而特区政府官员亦

以中国代表团成员身分了解相关的筹备工作，可以说我们正非常密切了解

筹备工作，亦可以知道如何进行下一步的工作。 

 

记者︰香港如要加入，是否需要好像其他地方一样提交正式意向书？ 

 

财经事务及库务局局长：香港已经表示了清晰的意向，财政司司长已在他

的网志说明，我在此重复，中央政府对我们的意向表示了正面的态度，稍

后待所有细节公布，包括香港加入亚投行需要投入的资金，这资金投入的

计算方法，很多细节现时尚未有。我昨天在立法会亦提到，报纸报道的数

字并不准确，现时仍未有这方面的细节，随着大家决定更多章程后，我们

才可以理解下一步工作如何进行，并会尽快向市民交代。 

 

记者︰有关内地公募基金可透过沪港通投资港股，对沪港通额度使用及其

他方面有没有甚么正面影响？ 

 

财经事务及库务局局长：我们当然欢迎国内的公募基金可以透过港股通机

制购买港股，这亦是沪港通开通后，我们争取工作的重要一环，因为我们

希望增加机构投资者参与市场，相信这是一件好事。 

 

记者︰有否估计有多少资金投入市场？ 

 

财经事务及库务局局长：没有，这很难作估计。 

 

记者︰今天已是第一季的最后一日，现时基金互认的进度如何？ 

 

财经事务及库务局局长︰没有甚么新消息可向大家公布，我知道这方面是



特区政府和中国证监会的（工作）重点。 

 

记者︰港股通方面会否增加额度？ 

 

财经事务及库务局局长︰我们现正检讨沪港通，并正研究和筹备深港通，

在额度方面，我们会从沪港通和深港通的整体机制去考虑。 

 

记者︰下一步会否更加开放？ 

 

财经事务及库务局局长︰我在此先卖关子，待宣布时大家便会知道。 

 

记者︰（有关金融科技和与金融发展局（金发局）的合作） 

 

财经事务及库务局局长︰我认为金融科技是一个很好的机遇。一方面是香

港金融机构如何应用金融科技，在这方面包括支付系统，因为现时的支付

系统十分多元化，可以透过电话及不同社交网络作为支付系统，所以香港

怎样使本地金融系统能符合新科技世代的环境，这方面要首先去做。我相

信香港许多银行和支付系统的营办商亦正研究这方面，因此政府需要做的

是搜集大家的意见及发展方向，然后定位香港如何从监管、政策和配套上

发展金融科技。 

 

  与此同时，很多软件开发商，例如那些从事 encryption（加密）的公

司，也很希望在香港发展，故此我们如能在监管及政策上缔造良好的金融

环境，将有助其他科技公司提供金融科技，这方面是我们现时要进行的工

作。昨天宣布成立一个由我领导的督导小组，包括了银行、科技界和监管

部门的代表，探讨这方面的工作。金发局与我们没有一个正式的「对口」，

因为在这方面，我领导的是金融科技的督导小组，待我们发表报告后，相

信这方面可能有利科技界和金融界，亦可能有关于监管和政策方面的方向

性意见。 

 

记者︰第一份报告会何时发表？ 

 

财经事务及库务局局长︰我希望能在年底。 

 

记者︰关于哪方面？ 

 

财经事务及库务局局长︰我刚说了，现时还属早期。 

 



记者︰张华峰议员表示深港通有机会提前推出，实际进度为何？ 

 

财经事务及库务局局长︰有关深港通的时间表，大家也是说，上半年作出

宣布，下半年开通，这仍是现时的时间表。 

 

记者︰沪股通沽空机制推出至今已一个月，仍然未很活跃，有否检讨有何

措施刺激市场？ 

 

财经事务及库务局局长︰市场如何应用措施，很多时候视乎是否熟习情况

及市场环境，并非一开始某措施便会即时产生效果，但不开设渠道亦不利

发展，故我们尽量因应市场的需要在发展方面开设不同渠道，至于他们是

否使用，便要视乎市场环境。 

 

记者︰检讨港股通额度是否一定要配合深港通？ 

 

财经事务及库务局局长︰我刚才说过，在额度方面，无论港股通、沪股通

的额度，也会在深港通和沪港通的整体检讨一并考虑。 

 

 

完 


